

# Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2658

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 2 de Marzo de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## En la superficie y en el fondo

Antes de estos sucesos que tantas víctimas han causado por la imprevisión y apatía del gabinete, los ministeriales negaban la existencia del peligro, fundados en que la superficie era mansa y tranquila la corriente de las aguas políticas.

Para ellos, la tempestad era imposible y los repetidos anuncios que acerca de ella se formulaban no eran otra cosa que exajeraciones de los que pedían un cambio de gobierno. Por lo demás, todo era paz y sosiego. Los Consejos de ministros presididos por S. M. parecían églogas virgilianas. Los otros Consejos, los verdaderamente de gobierno, estaban poco menos que suprimidos.

Las Cortes se habían convertido en escenario de las fiestas sagastinas. Por último, nada había que hacer a la vista del nuevo reinado, sino esperar á que D. Alfonso confirmara en su puesto al vetusto presidente del Consejo de su Augusta Madre y que en épocas anteriores lo había sido con D. Alfonso XII, con la república in-nominada, y más atrás con D. Amadeo de Saboya.

Con paso lento, pero seguro, ese era el viaje al parecer placido y sereno de los sucesos.

Mas, de repente, los que negaban la existencia de una anarquía que diariamente daba señales de vida, unas veces incendiando las fábricas de Motril, otros con las asonadas de Valencia, con los motines de la Coruña, no pocos con las turbulencias de Zaragoza y no lejanas en San Fernando, se vieron sorprendidos por una verdadera conflagración que en forma de huelga general ha perturbado Cataluña, Aragón, Valencia, Sevilla y otras regiones.

Dicen ahora los que antes negaban la proximidad del conflicto, que éste ha pasado y que D. Práxedes se puede entregar otra vez á las atenciones ordinarias de su vida, que, como todos sabemos, consisten en no hacer nada, en ir de vez en cuando á Palacio, en ir cuando puede á las Cortes, en no salir de casa en los días desapacibles, en negar la crisis, en repartir las prebendas entre sus parciales y en dejar correr las cosas á ver donde se paran por la ley de la gravedad. Y

así entre siesta y siesta, entre intriga é intriga, irá el buen señor, si le dejan, al nuevo reinado, negando, por supuesto, que lo que estos días hemos presenciado y estamos presenciando se pueda repetir en Mayo.

Eso es, sin duda, lo que dice don Práxedes y lo que afirman sus parciales. Pero los que antes de estos sucesos los anunciaron, y nosotros entre ellos, afirman que en Mayo, á la jura del Monarca, pueden ocurrir y ocurrirán, si antes no se pone remedio, mayores algaradas, motines más sangrientos y revueltas más generales y graves que éstas que aún no han acabado.

¿Quién merece más crédito? ¿El que antes de esos sucesos negó su posibilidad ó el que los anunció?

Se dirá que los que ahora profetizamos para Mayo—si antes no se encarga de los negocios del Estado un gran gobierno representante de la mayor suma posible de fuerzas—mayores males, que lo hacemos con el propósito de influir en la crisis.

Nos juzgan mal los que tales cosas suponen.

La impostura ha sido acaparada por los que pretenden que el régimen actual se apodere de los destinos del nuevo reinado.

Nosotros nos inspiramos hoy en los mismos sentimientos, razones y motivos que antes de Febrero.

Bajo esa inspiración pedimos hoy lo que entonces pedíamos. Nosotros pedimos ahora lo mismo que hace un mes y se nos contesta en la misma forma y con los mismos argumentos.

Y decimos: ¿Qué valor pueden tener ahora esos argumentos? Los sucesos han sido tan graves y tan elocuentes, que no cabe dudar ni negar lo que todos han visto. Esos sucesos nada enseñan?

Enseñan con los intereses quebrantados y la sangre derramada que se equivocó el gobierno, y que ahora, si le dejan, se equivocará también. Que lo que ahora han hecho los revolucionarios no ha sido otra cosa que un ensayo de lo que preparan para los días de la jura del Rey D. Alfonso. Enseñan, finalmente, que no es prudente dejar las cosas como están ni dar crédito á los planes del Sr. Sagasta, que se han de reducir, ahora como siempre, á no hacer nada, por la sencilla razón de que no puede hacerlo.

## Enseñanza

### necesaria

Las escuelas de artes é industrias vinieron á satisfacer necesidades apremiantes que afectaban á la ilustración de nuestras masas obreras, y tan útiles é importantes son, que tal vez encierren el secreto de nuestra ascendereada regeneración.

De todas las instituciones de enseñanza que tenemos en España, después de las escuelas de instrucción primaria, fuente de la educación del pueblo, acaso sean las más positivistas las artes é industrias.

Sin duda, el nombre con que se bautizó á estos centros de cultura responde á la índole de las enseñanzas que en ellos deben darse, según el plan de su constitución. Pero ni éstas, á nuestro juicio, deberían estar limitadas por la estrecha mano de las artes y de las industrias, que no constituyen sino una parte de lo que interesa conocer al pueblo, á la masa obrera, que también debe aspirar á saber algo de los principios de la ciencia, ni aquella denominación debiera ceñir en tan estrechos límites á lo que, siendo alimento espiritual del trabajo estudioso, quiere vivir la vida de las expansiones.

Hay algo que al obrero puede interesar tanto como las artes y las industrias, y es la economía política, la estadística, el derecho mercantil, la legislación de aduanas, todo lo que en las poblaciones comerciales y fabriles, en nuestros grandes centros de tráfico del trabajo, pasa del libro á las cristalizaciones de la realidad.

Importa mucho al obrero conocer la teoría del trabajo; apreciar el valor científico de lo que todos los días pone en práctica; no deben serle indiferentes las opiniones acerca de la misión del capital, las que se emiten acerca del problema en las subsistencias, ni las que dominan en la teoría de las máquinas.

La estadística práctica dá al pueblo la medida de las vibraciones de su extearibación; pone ante sus ojos el cuadro de actividad.

Por éste, los conocimientos de valor práctico y las enseñanzas necesarias al desarrollo inteligente de su vida es lo que, tanto como el conocimiento del arte y de las industrias, entendemos que necesitan los obreros de aquellas de nuestras poblacio-

nes que están en pleno desenvolvimiento fabril y comercial.

## A VUELA PLUMA

### EL DEBUT PERIODÍSTICO DEL SR. ROIG

Mas que orondo y satisfecho de su obra, hallábase el Sr. Roig al ver que su órgano reproducía en letras de molde el fruto de sus vigilias, tributo á la vez de gratitud hácia su comantario el Sr. Angela y sangrienta catilinaria contra todos sus detractores; pero ¡ay! que la dicha es como la flor, que dura solo *l'espace d'un matin*, y el cierzo, en forma de un procurador de los que en fuerza de procurar hasta dejan sin traje á las *estátuas yacentes*, vino á agostar las ilusiones del novel periodista.

—En efecto, decía en confianza á los amigos, es de Paco; pero, como de costumbre, yo he tenido que arregírselo y arreglárselo.

Y con aire de protección compasiva enarcaba las cejas y se encogía de hombros.

Y hé aquí como las generaciones futuras sabrán que el Sr. Roig ha descendido estos días de su olímpico pedestal para defender con la pluma á su comantario el Sr. Angela.

Y con la misma seriedad de fraile ahito con que hace pocos años entonces el oficio parvo en la iglesia de San Francisco con sus *Luisés*, viene á decirnos en su laborioso parto: ¿quién es el menguado que se atreve á dudar de mi comantario señor Ángela? Ahí está mi suegro: corten y rajen á su placer; ahí está mi depositario: hinquen en él sus dientes, muerdan á su gusto; ahí tienen á todo el Ayuntamiento: sírvales de batidero de sus iras; pero que nadie me toque á mi sócio: ése es sagrado, es mi úbre fecunda y pródiga que, al menor disgusto, puede retirarse la leche. ¿Qué dicen de la sesión? Eso es invención del despecho, eso es una calumnia indigna. En la sesión no pasó nada; Angela obtuvo un triunfo ruidoso; el concejal que se atrevió á interrogarle quedó corrido y avergonzado y todo el mundo estuvo conforme en que lo del *Fielato Central* era un modelo de moralidad digno de ser imitado por los demás fielatos. Es cierto que no llevan en él libros, ni estados, ni talonarios...; pero ¿y qué? Teniendo confianza en el

Sr. Angela... sobra todo lo demás. No sin razón escribo que todos los concejales, en señal de desagravio para el ofendido, formularon poco menos que un artístico ramillete de aromáticas flores.

Y, como si lo viéramos, despues de leer las cuartillas á su cuñado, ese artista en ciérnes que Tortosa subvencionaba espléndidamente, añadiría satisfecho:

—¡Y cómo rabiara de envidia y celos Manuel Domingo cuando lea lo del artístico ramillete de aromáticas flores.....! ¡La verdad es que, aunque los pago... ó los pagan los demás... algo caros, siempre aprendo en los discursos de Rodríguez!

Pero no ahondemos más por hoy, porque de ser muy severos con el debutante, podría, con el disgusto, retirarse la sapiencia y el ingenio, al igual que él teme se le retire lo demás de la úbre municipal.

Y á los que, con tanta irreverencia como inexactitud, cuentan por ahí que al Sr. Roig le pasa lo que al pozo artesiano del Temple, donde como más se ahonda menos agua sale, podrá desde hoy decirles orgulloso el Diario:

—¡Descúbranse todos! ¡Hé aquí un Lorenzana!

«El Evangelio», batallador periódico de Madrid que dirige nuestro querido amigo D. Leopoldo Romeo, publica un valiente y razonado artículo pidiendo al Sr. Ministro de la Gobernación que envíe á esta ciudad un delegado del Ministerio para inspeccionar la gestión del Ayuntamiento de Tortosa.

Agradecemos la buena intención á El Evangelio; pero desde que hemos podido admirar la frescura y desahogo del Administrador de Consumos, que, en sesión celebrada por el Ayuntamiento, confiesa que en el Fielato Central no se llevan libros, estados ni talonarios y que el ingreso de lo recaudado en dicho fielato se realiza englobando todos los adeudos en una sola cantidad, creemos perfectamente inútil la inspección.

Por lo demás, esas cosas sorprenden y pasman á los extraños, pero á nosotros no nos extraña ni sorprende nada; así el no evasq cibe e ada.

Estamos acostumbrados á todo.

La Hermandad Josefina ha elegido Presidente para el bienio próximo á D. Antonio María de la Huerta.

Esta Asociación religiosa ha acordado suprimir este año los sermones del Novenario de San José, por coincidir la celebración del mismo con el Septenario de la Virgen de los Dolores.

Únicamente habrá panegirico del Santo Patriarca el día de su festividad, que irá á cargo de nuestro respetable amigo el M. I. Sr. Canónigo Dr. D. Manuel Rius.

La Novena de San José empezará el día 11 del actual en la iglesia del Seminario.

Ayer amaneció el firmamento despejado; pero al mediodía volvieron las nubes á enseñorearse de la celeste bóveda, amenazándonos con un nuevo chubasco á la hora de escribir estas líneas.

Por el Juzgado de Instrucción de este partido se interesa saber si alguna persona tiene noticias del paradero de Pablo Sebastia Penisello, desaparecido de su domicilio de Roquetas, natural de Santa Bárbara, el cual se supone se arrojara al canal del Ebro por tener perturbadas sus facultades mentales.

El diputado á Cortes por Barcelona Sr. Rusiñol ha escrito una carta al presidente del Fomento del Trabajo Nacional, en la que le manifiesta que ha hablado con el Director general de Comunicaciones, y que dicho señor le ha manifestado que este mes de Marzo será un hecho el que conduzcan la correspondencia todos los trenes expresos que salgan para Francia, que es lo que solicitó la Cámara de Comercio francesa de aquella capital.

Hemos oido hacer grandes elogios de la superior calidad del vino que ha puesto á la venta D. Bernardo Grego, procedente de su finca denominada los «Masets», que, por las especiales condiciones del terreno, resulta superior al del país.

De venta en su propio almacén, calle Campomanes, frente al teatro Principal.

Por el Hmo. Sr. Obispo ha sido nombrado Cura de Batea el Rdo. D. Juan Monllau; substituyendo á este señor en el cargo de Coadjutor de nuestra Parroquia Catedral el Rdo. D. Enrique Arasa, Mayordomo del Seminario Conciliar.

La Alcaldía de Tivenys anuncia la vacante del cargo de depositario de fondos municipales de aquel Municipio.

En un pueblecillo cercano á Bilbao ha sido detenido un supuesto anarquista, á quien la policía acusa de haber tenido parte en el atentado contra el general Martínez Campos.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado anteayer salió premiado con 1.500 pesetas el número 25,815, expedido en Reus.

La Comisaría de Guerra anuncia una segunda subasta, que tendrá lugar en Tarragona, Barcelona y Tortosa, el día 4 de Abril próximo, para el suministro de raciones de pan y pienso á las tropas y caballos del ejército y Guardia civil.

Por el Gobierno militar de Tarragona se cita á Jaime Figuerola, natural del Villalba.

El ministro de la Guerra ha remitido al Senado una Real orden retirando el proyecto relativo á la instrucción militar obligatoria por existir en el Congreso un proyecto más amplio que comprende la reforma de la ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército.

Las Comisiones liquidadoras del batallón cazadores de Barcelona, núm. 3, y regimiento infantería de la Habana, núm. 66, segundo batallón, publican las relaciones nominales de los individuos que tienen terminados sus ajustes, y no han solicitado el cobro de sus alcances, para que lo verifiquen en la forma que dispone la real orden circular de 12 de Diciembre último.

La Exposición Dominical estará hoy en la iglesia de San Antonio y correrá á cargo del Apostolado de la Oración.

Se expondrá á S. D. M. á las ocho y se reservará á las cinco de la tarde.

En el Congreso se ha constituido la Comisión que ha de dictaminar acerca de la proposición del Sr. Rózpide, prohibiendo la venta de armas blancas.

Dícese que la Comisión es favorable á ese proyecto.

En la próxima semana se verán en la Audiencia provincial seis juicios por jurados procedentes todos del Juzgado de este partido: dos por homicidio, uno de tentativa de violación y tres por el delito de robo.

La Jefatura de Obras públicas de la provincia declara la necesidad de la ocupación de las fincas que se han de expropiar en el término de Horta con motivo de la construcción del trozo segundo de la carretera de Beceite á la Ganesa á Tortosa.

Por el Centro de información comercial del Ministerio de Estado se ha publicado una circular de bastante interés para los negociantes, industriales y exportadores españoles.

Se trata de la realización de un ensayo de navegación directa entre puertos españoles y rusos, para abrir á nuestro comercio algunos de estos últimos, y en especial el importante mercado de Odessa.

El primer vapor fondeará en el puerto de Málaga, hácia el 15 de Marzo próximo, y allí tomara la carga para Rusia.

De salir bien el ensayo, continuarán los viajes directos.

Se llama, por tanto, la atención de nuestros exportadores, en especial de los de frutas frescas, productos de gran consumo en Rusia, por si quieren concurrir al ensayo.

En el Centro de información comercial del Ministerio de Estado se proporcionarán todos los demás datos necesarios á quienes los soliciten.

Dicen de París que Madame Kronge, esposa del general boer del mismo apellido, está agonizando en Santa Elena.

Es verdad. Nuestro querido amigo D. Agustín Monner ha hecho gestiones para el excarcelamiento de D. Luis Manaut, como las ha hecho y continúa haciéndolas en favor del Director de El Pueblo.

Y al censurar El Ebro este hecho, demuestra que es incapaz de comprenderlo, y confirma una vez más aquella verdad que se le escapó, sin querer, cuando dijo que tenia una cosa en los labios y otra en el corazón.

Nosotros podremos, como católicos abominar del sectario y como políticos combatir al revolucionario; pero como católicos y como políticos daremos nuestra mano al desgraciado, que mucho lo es el que por causas políticas se vé arrancado de los brazos de la familia, y sin importarnos de dónde venga ni á dónde vaya, como si es tortosino ó forastero, merecerá siempre nuestra compasión y nuestra ayuda.

Y para ejercer esta caridad, y para practicar estos nuestros sentimientos, no preguntaremos jamás por la cédula de comunión religiosa ó política, y llámese el perseguido, procesado ó encarcelado, Cararach ó Matamoros, Carvallo ó Manaut, le tendremos nuestros brazos, porque para nosotros solo será un desgraciado.

Esa es y será siempre nuestra religión, nuestra moral y nuestra caridad.

Que lo que El Ebro llama su santa intransigencia no le permite perdonar á sus adversarios, ni ejercer la caridad en quien no comulga en su misma iglesia, ni menos defender al que por motivos políticos fuere justa ó injustamente perseguido, cuando éste no frecuenta los sacramentos..., de sobras lo sabemos todos; pero en algo hemos de diferenciarnos los que tenemos esas virtudes en el corazón, de los que solo las tienen en los labios.

¿Qué quería, pues, El Ebro? ¿Prendía acaso que la autoridad militar vengara en Manaut todas las herejías y sandeces escritas en El Pueblo por otros á los que el colega integrista no se ha atrevido á combatir? ¿Quería, quizás, que el digno juez militar se convirtiera para el Sr. Manaut en un verdadero Torquemada y que en la Plaza de la Constitución se levantara la hoguera del Santo Oficio...?

Y concluye El Ebro su auto de fe, ó el suelto que tal quisiese que fuera, con estas líneas:

«Si al Sr. Gobernador militar le pasaron estos empeños de la autoridad municipal y de los otros señores, es porque desconoce cosas que no ignoran muchos en Tortosa.»

¿Es que esas cosas significan que D. Agustín Monner ha tenido directa ó indirectamente algo que ver, ni en política ni fuera de la política, con el Sr. Manaut ni con las autoridades locales y demás señores á que alude?

Rogamos al colega que hable claro; de lo contrario, nos dará derecho á suponer que no se atreve á hacerlo para evitarse las consecuencias de un acto que pugna no solo con la verdad, sino con la corrección que hasta ahora hemos reconocido en El Ebro, y para lo cual, á falta quizás de otra condición, ha necesitado envolverse en las sombras de un logogrifo.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

**QVI**  
**LECTINA**  
**GIOL**

Recomendando por eminencias médicas como el mejor preparado de fósforo asimilable. Reconstituyente insustituible, Antineuraténico.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la Dentición Oliveres, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

# AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

## Audiencia Provincial

### Lesiones graves

Presidió el tribunal de la sección segunda el Sr. Oíz y se vió anteayer, ante el mismo, una causa contra un vecino de Ascó, al que defendía el letrado Sr. Virgili y representaba el procurador Sr. Dalmau.

Por cuestiones de una pared disputaron el procesado y el perjudicado, llegando ambos á las manos, una de las cuales fué á caer sobre la boca del primero, quien apretó de tal modo con los dientes, que se le llevó la uña del pulgar.

Practicada la prueba y oído el informe del médico Sr. Agustí, que manifestó haber desaparecido la deformidad del dedo lesionado, el fiscal sustituto Sr. Gelada modificó sus conclusiones y pidió un año y un día de prisión correccional.

El letrado Sr. Virgili impugnó la calificación del Ministerio público, sosteniendo que procedía la absolución, y caso de no estimarlo así el tribunal, debía solo imponerse al procesado la multa de 125 pesetas.

Concluyó para sentencia.

## DE TARRAGONA

A las once de la mañana de anteayer pasó por esta ciudad en dirección á Reus el regimiento lanceros del Rey.

También llegaron de dicha ciudad las dos compañías del batallón cazadores de Estella, al mando de su teniente coronel y acompañadas de la charanga del citado cuerpo.

Dicha fuerza se halla alojada en el Parque móvil.

Con los reclutas que se incorporaron últimamente al escuadrón dragones de Santiago que guarnece esta plaza y dá una sección á Lérida, contamos ahora con sesenta ginetes.

A los quintos se les instruye en el patio del cuartel de San Agustín, y tan pronto hayan aprendido á montar, se practicarán en los ejercicios de su arma en el campo de Marte.

A las once de la mañana saldrá de Barcelona, por jornadas ordinarias, el regimiento dragones de Montesa, que pernoctará en Molins de Rey y Vendrell, pasando por nuestra capital el lunes.

En cuanto dicho cuerpo llegue á Reus, saldrá de la misma ciudad para Zaragoza, también por jornadas ordinarias, el regimiento lanceros del Rey.

El movimiento que durante el día de ayer se notó en Tarragona fué en realidad el de una capital de verdadera importancia.

El mercado semanal, por una parte; por la mañana, la llegada del regimiento de caballería de lanceros del Rey; luego la llegada de los cazadores de Estella; en el puerto la entrada de los vapores «Cortés», «Arnú», «Helvetia» y «Júcar», y por la tarde la mar-

cha de la escuadrilla francesa, hicieron, como decimos, de nuestra ciudad una población animadísima.

Lástima que esa vida no duró más que unas cuantas horas y que el día, por lo lluvioso, resultó triston.

A las cuatro de la tarde de ayer salieron de este puerto, con rumbo á Port-Vendres y Tolón, el aviso-torpedero «Dague» y los torpederos «Bolny» y «Número 179», buques que componían la escuadrilla francesa que fondeó anteayer en nuestra bahía.

Lezcano y Compañía procuran dar á sus libros una variedad ciertamente notable.

**LIBROS**

**REVISTAS**

La importante casa editorial Lezcano y Compañía continúa su labor con tanta fé como entusiasmo. Merece los elogios más calurosos y la más sincera felicitación.

A las obras que figuran en su catálogo, y que dan ya un regular contingente á las bibliotecas, debemos añadir cuatro más, no menos notables que las publicadas hasta aquí.

**El supremo instante**, por el Conde León Toistoy.—Es éste uno de los libros más sugestivos del célebre escritor ruso. Sus páginas están impregnadas de ese sentimiento de misterio que produce á los humanos el espectáculo y la idea de la muerte. Y lo maravilloso en el libro es que da la sensación de la catástrofe fatal, no angustiosa y fría, sino describiendo en torno del agonizante la vida fecunda, inagotable, perenne. Son páginas, en suma, llenas de un realismo consolador. Palpita en ellas la conciencia del sér inmortal. Consta el tomo de una novela y varios episodios, trazado todo con la sencillez y la maestría que hacen que sea su estilo tan inimitable como ameno.

**Lucha estéril** (Mal del siglo), por E. Conscience.—Narración habilísima, estudio psicológico de un carácter. Pintase en este libro con hábil pluma el riesgo á que conduce el abandono de la vida sencilla, de los placeres puros y nobles, en plena naturaleza, trocados por las seducciones de la existencia agitada, febril, en las ciudades fabulosas. Un espíritu sano, que sufre los tormentos y se expone á los desequilibrios fatales de una mal entendida ambición. Un carácter que no pudo ser entero en su propio medio ambiente y está á punto de malearse arrastrado por las sugerencias de amores livianos, de amistades falsas. La enseñanza de esta obra no puede ser más moral, por cuanto á la postre triunfa la naturaleza, el *terruño*, con todos sus afectos simples y dulces.

**Veladas del hogar** (Cuentos humorísticos), por Mark Tivain.—Preciosa colección escrita con tanta sátira y con tanto ingenio, que no es preciso decir más para recomendar su lectura. Basta con citar algunos títulos: «Una novela de la edad media». «De cómo fué Director de un periódico de Agricultura». «La célebre rana saltadora del condado de las calaveras». «Sobre la decadencia en el arte de mentir». «Las camareras». «Por qué me muero»... Está además escrito en forma cultísima.

**Esclavas del oro** (Trata de Blancas), novela original de Ramón Sempau.—El jóven y distinguido escritor Sempau ha hecho un estudio interesante, discretísimo de esa llaga social que está preocupando vivamente á filósofos y pensadores: podre y escoria de nuestra decantada civilización, y escarnio de los principios morales y de las virtudes que inculcó á la Raza Humana con su doctrina el Crucificado. La novela de Sempau despierta gran interés.

De esta rápida nota resulta que los editores

Lezcano y Compañía procuran dar á sus libros una variedad ciertamente notable.

**Correo de Madrid**

28 de Febrero de 1902.

## Sagasta enfermo

Hoy han circulado rumores alarmantes respecto del estado de salud del Sr. Sagasta.

Este ha sido el tema principal de las conversaciones de la gente política.

Personas bien informadas aseguran que el Sr. Sagasta se acostó anoche á las doce y media, después de hablar con el Sr. Moret, sintiendo ligera destemplanza.

Esta mañana se levantó á la hora ordinaria y parece que tomó un purgante.

Esta tarde se ha retirado muy temprano á descansar.

El proceso bilioso sigue su curso. Para evitar errores en la transmisión de telegramas, mañana es probable que se dirija una circular á los gobernadores civiles, y que se continúe haciéndolo diariamente hasta que el Sr. Sagasta pueda salir á la calle, con las noticias que los médicos faciliten acerca del estado del enfermo.

**Rumores de crisis**

Fundándose en la indisposición del Sr. González y en la enfermedad del señor Sagasta, quien, por sus achaques, se encuentra en la imposibilidad de seguir al frente del Gobierno, han circulado hoy insistentes rumores de crisis, dándose como muy probable la formación de un ministerio Weyler ó Montero Ríos.

## EL DEBATE POLÍTICO

Poco interés ha despertado el debate acerca de los sucesos de Barcelona iniciado en el Congreso.

Aunque el asunto no era de gran importancia, se comprende que después alcanzaría importancia en las Cortes mientras ocurriera en Barcelona los sucesos provocados por las huelgas.

Las preguntas que se hicieron en las sesiones pasadas anticiparon parte de la materia del debate.

Por otra parte, en el aspecto de la cuestión referente á las responsabilidades del señor Socas y del Gobierno que le mantuvo en su puesto apenas hay materia discutible.

Algo hay, sin embargo, en el discurso poco feliz que pronunció el ministro de la Gobernación, contestando al doctor Robert, que merece atención.

Dijo el señor González que cuando el Gobierno se enteró de que el gobernador de Barcelona carecía de toda autoridad moral, le pidió la dimisión de su cargo.

Mucho tarda el Gobierno en enterarse de las cosas.

## DECAIMIENTO DE INGLATERRA

El Noticiero de Hamburgo dice que las pérdidas de influencia que tiene Inglaterra en el Transval, la necesidad en que se ve de retroceder ante otras potencias en el Extremo Oriente, en el Afghanistan y en Persia y en la cuestión del Canal de Nicaragua, recuerdan la célebre frase del príncipe de Bismarck, cuando dijo que la grandeza británica encontraría su tumba en el Africa del Sud.

Dicho periódico cree que no está lejano el día en que Francia realizará el proyecto que acaricia de establecer su protectorado en Marruecos.

## TRASLADO

El cirujano dentista D. Rafael Mestre, que tenía su gabinete en la Plaza de Santa Ana, se ha trasladado á la calle de Moncada, 7, principal; lo que comunica á su numerosa clientela y al público en general, para la curación de las enfermedades de la boca.

## F.º Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO  
Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta  
De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.  
Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 2, 1.º  
TORTOSA

## TRASLADO

La profesora de piano D.ª Magdalena Gotós, ha trasladado su domicilio á la Plaza de la Constitución, principal, entrada por la Travesía del Angel, núm. 3.

## Importante PARA LAS PERSONAS SORDAS

Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebeke's Institute Kenway-House, Earl's Court Londres W. Inglaterra.

## Traslado

La Relojería de D. Manuel Glimment, que por tantos años ha estado instalada en la calle del Angel, se ha trasladado á la de la Rosa, núm. 3, en donde se continuará sirviendo á su numerosa clientela con la puntualidad que tiene acostumbrada; encontrándose un gran surtido de relojes y cadenas de todos precios.

Imp. Bianés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

# Guano LOS LEONES

Análisis garantizado

acreditada marca

FABRICADA POR

## Manuel Noguera Plá

Pasqual y Genís, 24 - VALENCIA

Primeras materias para abonos

Todos los artículos que expende esta casa, son garantizados

PRECIOS ECONOMICOS

ALMACENES: VALENCIA: Camino del Grao, F. M. - SUCA: Calle de San Francisco, 39. - CULLERA: Calle Alameda, frente al río Júcar.



## Salvación de los Niños Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la Baha a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baha, extingue la diarrea y los vómitos; les evita los empacóns, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices. Cachs. Certe de que los robustece y fortifica de día en día. La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que estan sujetos durante su primera infancia y que tanas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baha.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Drogueria, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

# LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida  
Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables. — Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes niscas vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Capitanía, Plaza de Cataluña, 9. BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

## Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pétre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

## FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

## HOTEL UNIVERSAL

## SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

## BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias. — Servicio a la carta. — Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes a la llegada de los trenes, 1.ª pral.

# Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEdia, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS  
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios. — Fajas umbelicales y ventrales. — Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza. — Geringas de goma; gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas. — Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños. — Larga polvos de goma y cauchú. — Biberones de varias clases. — Guarda leches de cristal, goma y cauchú. — Tiraleches de goma, cristal y boj. — Ventosas de cristal y goma. — Pezarios de goma y cauchú. — Suspensorios de goma, seda y algodón. — Especulums de Ferguson y porcelana. — Sondas uretrales, vaginales y esofágicas. — Duchas nasales. — Duchas de Esmarch. — Vegigas para aplicaciones de hielo. — Cigarros de brea. — Trompetillas acústicas para los sordos. — Geringuillas Pravaz. — Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases. — Tubos de drenaje. — Porta cáusticos. — Termómetros clínicos con corrección autorizada. — Cura completa de Lister. — Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

## TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Capítulos de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1865 y Gran premio en la de Suez de 1866. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco, 14 reales.

## Posada de España

## D. Ignacio Garcia

Rambla de San Carlos

Tarragona

## GABINETE OPTALMOLOGICO

del Médico-Oculista

## DON JUAN MIRO

Oculista del Hospital

de San Pablo y Santa Tecla

Antiguo ayudante de clinica

del Dr. Barraquer

CONSULTA:

de 10 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde  
Calle de la Unión, n.º 7, pral.

Tarragona

En Reus, los lunes y viernes, de 2 a 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1.º

Recojed sellos usados de correo nacionales y extranjeros hasta los más ordinarios, para vocaciones de niños pobres que se destinan al sacerdocio. Magníficos recuerdos religiosos y especialmente Rosarios de los Padres Cruciferos y medallas de San Antonio de Padua serán enviados como recompensa. Pedir informes ó enviar los sellos de correo al Despacho de la Obra de Bien, PORT BOU (Gerona). Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios ó certificados.

# De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante a los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse a los

## Sres. Barberá y C.ª

Plaza de San Juan, 18

## TORTOSA